

Lección N° 1 Perseguidos, pero no olvidados

Para el 3 de enero de 2026

Dr. Tito Goicochea M.

ENFOQUE

- **Versículo para memorizar:** "¡Regocijense en el Señor siempre! Repito: ¡Regocijense!" (Fil. 4:4).
- **Tema central:** La lección muestra cómo Pablo, en lugar de victimizarse, redefinió su sufrimiento como una asignación divina, transformó su prisión en una plataforma misionera estratégica y validó la organización eclesiástica y la restauración relacional como soportes vitales para la fe.
- **Gran Pregunta de la Semana (GPS):** ¿Cómo podemos reinterpretar nuestras crisis y limitaciones actuales para convertirlas en una plataforma estratégica que impulse el evangelio y fortalezca la unidad de la iglesia?

SECUENCIA DIDÁCTICA

I. MOTIVA (5 minutos)

Objetivo: Despertar el interés y generar disonancia cognitiva sobre la autopercepción espiritual.

- Si hoy perdieras tu libertad, tu reputación y tu comodidad, ¿qué quedaría de tu ministerio? ¿Se detendría por completo o, como en el caso de Pablo, encontraría nuevas vías para explotar?
- ¿Por qué nuestra primera reacción ante una crisis es orar "Señor, sácame de aquí", mientras que la estrategia de Pablo parecía ser "Señor, úsame aquí"? ¿Qué nos falta para ver nuestras "cadenas" como herramientas?
- Imagina que una persecución real cierra nuestro templo hoy. ¿A quiénes buscarías para mantener tu fe viva? Esto nos obliga a replantear si vemos a los líderes y a la comunidad organizada como una burocracia opcional o como un sistema de soporte vital.

II. EXPLORA (20 minutos)

Objetivo: *¿Qué lecciones prácticas transformadoras aprendemos sobre nuestra identidad, la fragilidad humana, la estrategia misionera y la vida de iglesia al enfrentar la persecución?*

- **Debo definir mi identidad por mi relación con Cristo y no por mis limitaciones externas** (Efesios 3:1; Filemón 1:1; Hechos 28:16).

Pablo se encontraba físicamente bajo arresto en Roma. Sin embargo, él decide redefinir su identidad teológicamente: no se llama a sí mismo prisionero de César, sino "prisionero de Cristo Jesús". Esta declaración sustenta que su ubicación no es un accidente político, sino una asignación divina, pues se considera un "embajador en cadenas". Su identidad no depende de las circunstancias externas, sino de su servicio al Señor.

Aplicación para mi vida: Cuando me sienta atrapado por una circunstancia difícil (desempleo, enfermedad o soledad), debo rechazar la etiqueta de "victima". Debo declarar que soy un "embajador de Cristo" posicionado estratégicamente en esa dificultad para testificar a quienes me observan.

- **Debo reconocer que mi fragilidad es el escenario necesario para que el poder de Dios se manifieste** (2 Corintios 4:7-12; 6:3-7).

La Biblia utiliza la metáfora de tener "este tesoro en vasos de barro" para explicar que nuestra fragilidad humana es intencional, con el fin de que "la excelencia del poder sea de Dios, y no de nosotros". Pablo describe su experiencia como estar "atribulados en todo, mas no angustiados". Esto demuestra que la vida de Jesús se manifiesta precisamente en "nuestra carne mortal" a través del sufrimiento, utilizando recursos espirituales como el poder de Dios.

Aplicación para mi vida: No debo ocultar mis debilidades ni avergonzarme de mis luchas. Al contrario, debo permitir que Dios use mi vulnerabilidad ("vaso de barro") para mostrar Su poder a otros, demostrando que mi fe me sostiene incluso cuando soy "derribado, pero no destruido".

- **Debo seguir la guía del Espíritu Santo para transformar los obstáculos en estrategia misionera** (Hechos 16:9-12; Hechos 9:16).

La llegada de Pablo a Filipos fue una respuesta directa a una visión. Estratégicamente, Pablo se dirigió a la "ciudad principal" de la provincia. Aunque allí enfrentó encarcelamiento, esto cumplía la advertencia de Jesús sobre "cuánto le es necesario padecer por mi nombre". Incluso en la cárcel, su reacción fue orar y cantar himnos, lo que resultó en un testimonio para los presos.

Aplicación para mi vida: Debo ser flexible en mis planes. Cuando Dios cierre una puerta o permita una "prisión" (un cambio de planes doloroso), debo buscar la estrategia divina en esa nueva situación, preguntándome: "¿A quién puedo alcanzar aquí que no podría haber alcanzado en otro lugar?".

- **Debo aplicar el evangelio para restaurar relaciones rotas y transformar jerarquías sociales** (Filemón 1:15-16; Colosenses 4:9).

Pablo interviene en una situación social delicada al enviar de vuelta a Onésimo, transformando la relación al pedir a Filemón que lo reciba "no ya como esclavo, sino como más que esclavo, como hermano amado". En su carta a los colosenses, Pablo valida públicamente este cambio de estatus. El evangelio tiene el poder de elevar las relaciones humanas por encima de las estructuras sociales o legales vigentes.

Aplicación para mi vida: Si tengo conflictos con alguien o he etiquetado a una persona por su error pasado o posición social, debo aplicar la gracia radical. Debo buscar la reconciliación activa, tratando a quienes me han fallado con la dignidad de un "hermano amado" en el Señor, superando el orgullo.

- **Debo valorar la organización y el liderazgo de la iglesia como soporte para la fidelidad** (Filipenses 1:1; Colosenses 1:2).

Pablo no escribe a creyentes aislados, sino a una comunidad estructurada: "a todos los santos en Cristo Jesús... con los obispos y diáconos". Esta mención valida la organización eclesiástica temprana. Además, se refiere a los destinatarios como "santos y fieles hermanos en Cristo". La estructura y la comunión organizada son esenciales para la misión y el cuidado mutuo en tiempos difíciles.

Aplicación para mi vida: No puedo sobrevivir espiritualmente como un llanero solitario. Debo integrarme y respetar la organización de mi iglesia local, apoyando a mis líderes y viviendo en comunión con los "santos", entendiendo que el orden eclesiástico es un refugio diseñado por Dios.

III. APlica (5 minutos)

Objetivo: Transferir el conocimiento a la experiencia personal y la toma de decisiones.

- ¿He comprendido que mi sufrimiento no anula mi llamado, sino que puede ser el "vaso de barro" donde Dios muestre su poder?
- ¿Por qué es peligroso para mi vida espiritual menospreciar la organización de la iglesia o mantener conflictos sin resolver con mis hermanos?
- ¿Qué situación actual (mi "cárcel") estoy desperdiciando en quejas en lugar de usarla para evangelizar a quienes me rodean?
- ¿Estoy dispuesto hoy a dejar de identificarme como víctima de las circunstancias para empezar a vivir como un embajador de Cristo estratégicamente posicionado?

IV. CREA (5 minutos)

Objetivo: Desafiar al estudiante a una acción concreta durante la semana.

Desafío individual de la semana:

- Identifica una "cadena" concreta en tu vida (una injusticia, una limitación, un problema persistente). Escríbelas en una frase.
- Ora diariamente durante la semana pidiendo a Dios que, como en la experiencia de Pablo (Fil. 1:13; Col. 4:3), abra "puertas para la palabra" precisamente en esa situación.
- Diseña y ejecuta una acción misionera específica vinculada a esa realidad (por ejemplo: compartir una promesa bíblica, ofrecer oración, mostrar un acto deliberado de servicio, entregar un material misionero, iniciar un estudio bíblico).
- Mantén una breve nota de lo que ocurra (respuestas, cambios en tu actitud, oportunidades inesperadas).

Sugerencia para el maestro: El próximo sábado, invite a algunos hermanos a compartir cómo Dios utilizó sus "cadenas" para bendecir a otros y cómo esta experiencia les ayudó a comprender mejor el llamado a "regocijarse en el Señor siempre" (Fil. 4:4), aun cuando son "perseguidos, pero no olvidados"